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基督教信仰不是一套思想理論，而是根據神藉著祂所揀選的

一個獨特民族顯明出來的，這民族就是以色列人。因此基督徒與

以色列人有獨特的關係，是不容否認的。以色列是聖經的一大重

點，是神給人的啟示中重要的一部分，不了解以色列就難以明白

聖經。以色列在聖經末世預言中佔有關鍵性的地位，尤其是活在

以色列「復國時代」的教會，更須正確的了解以色列。

距今3千多年前，希伯來人出埃及這件大事，吸引了當代列國

人的眼目，注意到一個獨特的族群開始登上世界舞台了。二十世

紀以色列奇蹟性的復國，猶太人從天的四方回歸列祖的故土，情

景猶如當年的出埃及事件重現，再次吸引了全世界人們驚訝的眼

光。從宣教的角度來看，神的選民復國，意味著大使命總結性的

時刻已經來到。

當主耶穌升天前，使徒們問道：「主啊，你復興以色國就在

這時候嗎？」（徒一6），在主耶穌的回答裡，提到一個時間，就

是：「你們要在耶路撒冷、猶太全地、撒瑪利亞，直到地極，作

我的見證。」那亦是主在先前所預言「這天國的福音要傳遍普天

下，對萬民作見證，然後末期才來到」（太二十四14）的時刻。

由此可知，福音普世遍傳與以色列復國是互相印證的。這也與使

徒保羅的預言相符，他說：「以色列人有幾分是硬心的，等到外

邦人的數目添滿了，於是以色列全家都要得救。」（羅十一25-26

）若教會不向以色列人傳福音，他們怎能得救呢？因此，筆者深

信，向猶太人宣教是今日基督教會不容推卸的當前急務。

然而，人們對以色列人的看法卻極端不同，教會圈內的觀點也

相差甚巨。今天世人對以色列人的態度可分為五類：

同來關心神的選民
楊鍾祿
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一、穆斯林

自1948年復國以來，以色列就成為全世界伊斯蘭教國家憎惡

的對象。若是可行，許多人恨不得將以色列人全都滅絕！伊朗現

任總統阿曼迪內賈德是其中代表人物，他最大的心願是看到以色

列國從世界地圖上被擦掉。

二、非基督徒

一般的非基督徒對以色列人不會給予特別的關心，因本來就

毫不相干，事不關己！對以色列人的過去的遭遇、現在的成就或

處境，有同情的，也有不同情的；有欽佩的，也有恨惡的；有稱讚

的，也有咒罵的……但都不會認為與自己有切身關係；他們只站在

一旁觀看、批評。

三、不相信今天的猶太人是神的選民的基督徒

他們認為以色列人與任何其他的種族並無分別。以前，以色列

人曾是神的選民，但因背棄神，今天已被神棄絕了，他們的地位

已被教會所取代，今天的教會才是真以色列人，才是神的選民！

這叫「替代神學」（Replacement Theology），由初代教父傳承
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下來，成為許多「宗派」教會的立場觀點。對他們來說，今天的

以色列國的興亡、猶太人的死活，都與他們無關。許多基督徒到

以色列旅遊，興趣只集中於以色列的土地與古蹟，對那些亡國兩

千年後再回到以色列地的亞伯拉罕子孫，則毫不關心，也不愛他

們。有些仍然把他們當作是殺害基督的兇手，認為他們受苦受害

是應得的報應。

四、相信今天的以色列人仍是神的選民，但與自己無關的

基督徒

他們只是接受這個事實，但認為與自己無關。他們冷眼旁觀，

等著看神如何在以色列人身上成就祂的預言與應許。

五、相信今天的以色列人是神的選民，並且相信今天的教

會對他們有不可推卸的責任與使命的基督徒。

他們堅持以色列人永遠是神的選民。教會與以色列人有非常

密切的關係與責任，不是政治關係也不是政治責任，而是宗教性

的，是與神的關係！因以色列人與神的關係，教會與以色列人有

關係，兩者都與神有關係！

筆者堅決相信，神絲毫沒有改變祂的心意與計劃，以色列人永

遠是神的選民！神在以色列人身上仍有未完成的計劃。按聖經的

教導，今日的教會對復國的以色列人有特別的責任與福音使命，

是不容我們推卸的。

以色列人是神的選民，永遠都是！

我們必須正確認識神的選民──以色列人，神並沒有棄絕他

們！

如果神可以丟棄猶太人，祂一樣可以丟棄基督徒。但令人感到

難以理解的是，那些根據奧古斯丁和加爾文主義神學教派者，強調

神的「絕對主權、無條件的揀選、不可抗拒的恩典」，而同時卻堅

決相信神已經丟棄了祂所親自揀選，稱為祂子民的以色列人？！但

感謝神，那不是事實，保羅斷然說：「神並沒有棄絕祂預先所知道

的百姓！ 」 （羅十一2）
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保羅在羅馬書第九章已經說明，不錯，只有少數的猶太人是忠

於神的，大部分的猶太人拒絕了福音；但那不是全部，也不是永

遠的狀況（It is neither total nor final）！保羅為要糾正人們錯誤的

看法，所以在羅馬書第十一章一開始就直接了當這樣說：「我且

說：神棄絕了他的百姓嗎？斷乎沒有！因為我也是以色列人，亞

伯拉罕的後裔，屬便雅憫支派的。」

羅九至十一章是保羅救恩論的高峰！但許多人總是讀不明白，

想不通，或不願接受其中論到以色列人在神的永恆計劃中，以及

在普世人救恩上的地位。改教家無論是加爾文或馬丁路德，都否

定以色列人的地位。今天那些跟隨改教傳統的宗派教會或神學系

統者，都同樣的否定以色列人在新約時代裡仍佔有任何地位。他

們認為以色列人作為神選民的地位已經被教會取代了，教會才是

真以色列人，肉身的以色列人只能算為萬民中的一族。因此他們

對今天以色列人的處境毫不關心，只當作一般新聞聽聽。

但保羅卻非如此。保羅信主後便深受不信的猶太人逼害，總想

置他於死地，但保羅卻仍然堅認以色列人在神對普世的救恩計劃

中，佔有無可取代的地位，且關係到神的榮耀。因此保羅說，為

以色列人的緣故，他就是受咒詛與基督分離也願意！這是遠超過

同胞之愛的關懷（羅九1-5）（決非我們常從講台上聽見的「你看

保羅多麼愛他的同胞，我們也應當更愛中國人」那種論調！）。

以色列人雖有背逆神的，但並不會因此而改變神從古時對以

色列人的恩賜、選召、應許與計劃！若是因人的不忠心，神就改

變祂的應許和預言，那麼，作為教會的我們，也一樣要活在恐懼

中！因為我們不知我們在神面前是否算為夠「忠心」，以致神仍

願意按照祂的應許接納我們？何時當神看我們不夠忠心時，就會

棄絕我們像棄絕以色列人一樣？！

在羅九至十一章有3節經文可以確定神對以色列人的應許是永不

改變的：

羅九6：「神的話絕不落空 。」

羅十一5-6：對以色列的揀選是出於神的恩典，「既是出於恩

典就不在乎行為。」

羅十一29：「神的恩賜和選召是沒有後悔的！」
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聖經說，為亞伯拉罕祝福的，必蒙神賜福；咒詛亞伯拉罕（代

表以色列人）和他子孫的，要被神所咒詛（創十二3）。聖經教導

我們，當為耶路撒冷（代表以色列國）求平安（詩一二二6）。這

些經文的字面意義明顯，至今仍不改變，永遠也不會！

以色列復國是聖經主要預言的應驗

以色列復國是歷史上的一大奇蹟！

以色列復國是神的作為，應驗祂自己的預言！特別是主耶穌自

己的預言（太二十四32-33）。以色列復國發生在二十世紀，是人

類歷史的一大奇蹟！但今天仍有一些「神學家」不相信今天的以

色列復國與聖經有甚麼關係！還有一些「教會領袖」附和伊斯蘭

教領袖的言論，把以色列當成敵人，同聲譴責。讓筆者想起詩篇

第二篇的話：

「外邦為甚麼爭鬧？萬民為甚麼謀算虛妄的事？

世上的君王一齊起來，一同商議，要敵擋耶和華並祂的受膏者，

那坐在天上的必發笑，主必嗤笑他們！」

以色列喪失國家主權是在主前586年，復國在主後1948年5

月14日。枯萎了兩千多年的無花果樹終於復活了，並且發嫩，長

葉。在這件事成為事實以前，誰也無法相信以色列人還可能回到

聖地，並重新恢復成為獨立的國家。一個亡國兩千多年，且是個

被趕逐離開本地，又分散在天下列邦中的民族，如何可能再把它

凝聚起來呢？

但神的話語永不改變，以色列必定會再復國，好像死了兩千

多年的枯樹重新復活一般。等到主預言的日子滿足的時候，神的

靈激動散居在萬國的以色列人的心，他們都從心中興起了歸回荒

涼了兩千多年的國土的意念。以色列人從天之四方（「東、西、

北、南」賽四十三5；詩一零七2-3），用各樣的交通工具，像江

河流歸海洋一般的回到以色列地來！

許多先知皆預言以色列的復國及神的選民要歸回故土。其中，

先知耶利米在2,500年前的預言中，甚至提到非常細微的事：耶

三十一8：「我必將他們從北方領來，從地極招聚，同著他們來

的，有瞎子、瘸子、孕婦、產婦，他們必成為大幫回到這裡來。
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」1991年5月，以色列在一個稱為「所羅門行動」中，派飛機從非

洲埃塞俄比亞載回14,325名黑猶，其中有一架飛機抵達以色列時，

乘客數目較起飛時多出10位──10位都是在空中誕生的嬰兒！這

是在歷史上從未發生過的事，但神預言的時候到了，全都應驗了。

以色列復國的戰爭

「仇敵起來攻擊你，耶和華必使他們在你面前被殺敗，他們

從一條路來攻擊你，必從七條路逃跑。」（申二十八7）。摩西在

3千多年前已描述了以色列復國與仇敵爭戰的情況。先知撒迦利亞

也早在基督降生前數百年，準確地預告了二十世紀以色列復國後

幾場令人驚訝的中東戰爭情景！（亞十二、十三章）

獨立戰爭（Independent War, 1948-1949）

以色列獨立後不足24小時，就被周圍的阿拉伯國家重重圍

困，各國的領袖誓要將以色列人拋進地中海。北面的黎巴嫩、敘

利亞、伊拉克大軍，越過加利利，撗掃海法，直趨特拉維夫；東

面約旦的1萬大軍進攻巴勒斯坦中部；南面埃及大軍就向北推進。

阿拉伯聯軍的總兵力約有10萬，而以色列軍隊只有3萬人左右，又

缺乏重型武器裝備，強弱懸殊，而且三面受敵，以色列根本沒有

戰勝的機會，可謂必敗無疑。但是，由這位全能全知的神再次復

興的國家，豈會就此被殲滅呢？神的預言又豈會落空呢？這場戰

爭早在3千年前大衛時代的詩篇早已預言了，請看詩八十三4-8！

「他們說，來吧，我們將他們剪滅；使他們不再成國，使以色

列的名不再被人記念。

他們同心商議，彼此結盟要抵擋你。

就是住帳棚的以東人和以實瑪利人、摩押和夏甲人、迦巴勒、

亞捫和亞瑪力、非利士並推羅的居民；亞述也與他們連合，他們

作羅得子孫的幫手。」

此處所列的列國名單正是1948年來攻打以色列的阿拉伯聯盟

（阿聯）國家的名單！在1948年以前，從未有如此的結盟，而其

目的是：「使他們（以色列）再不成國，使以色列的名不被人記

念。」更巧的是，這也是埃及納塞總統向以色列發動戰爭前的一
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個出征宣言！

以色列人無懼敵人的政擊，戰意高昂，決意保衛國土，堅守到

底，絕不退讓。在戰爭期間有60萬猶太人從歐美各地歸回加入以

軍部隊；經過7個月的惡鬥，他們奇蹟地大敗阿拉伯聯軍。3千年

前的戰爭武器都是刀劍矛槍，但詩八十三13-15的描述卻如現代的軍

火武器！先知撒迦利亞所領受的啟示也極相似（亞十二3-6），以色

列立國後一年，不但未被消滅，戰後的領土反而擴大了三分一。

六日戰爭（Six Days War, 1967）

1967年5月，阿拉伯國家在蘇聯強大軍備支持下發動戰爭。

這場戰爭，以色列要面對20萬阿拉伯大軍，而以色列當時只能召

集7萬正規軍。在敵眾我寡的形勢下，以色列惟有策動一場先發制

人、攻勢凌厲的閃電空戰。6月5日破曉，以色列戰鬥機一批批從

地中海上空低飛，避過雷達的監察，突襲埃及、約旦、敘利亞和

伊拉克的空軍基地；6月6日黎明前，以色列已穩奪制空權；6月7

日，以色列更收復耶路撒冷舊城；這次就是著名的「六日戰爭」

。在這次戰爭中，以軍終於奪回他們祖居地的大片領土，從約旦人

手中奪回了耶路撒冷舊城。古聖殿遺跡位於舊城之中，以軍奪下這

個聖地之日，當時的國防部長達揚將軍來到哭牆前跪下，聲淚俱下

的宣告：「我們已回到聖地的至聖所！我們永不離開。」

贖罪日之戰（Yom Kippur War, 1973）

1973年10月，埃及總統沙達（Sadat）精心策劃一場戰爭，定

下發兵日期為1973年10月6日。為何選中這一天呢？原來在猶太的

曆法上，此日正是「贖罪日」。按聖經的吩咐：「當這日，甚麼

工都不可作，因為是贖罪日，要在耶和華你們的神面前贖罪。」

（利二十三28）換言之，以色列全國會休息一天，軍隊亦休假。

阿拉伯聯軍再度圍剿以色列，希望趁此良機，將以色列一舉消滅。

當日下午，埃及和敘利亞兩國軍隊南北夾擊以色列，正在禱告

讀經的以色列軍頓時措手不及，損失慘重。此時敘利亞的坦克大

軍從北面長軀直進，直指以色列的心臟，形勢萬分危急。以色列

急忙應戰，先揮軍對付敘利亞的威脅，派出轟炸機擊毀敘軍全部
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坦克，一再顯示以色列軍的制空能力。北面戰線取得勝利後，以

軍立刻調軍南下。當時，達揚將軍不作正面戰，下令從旁側擊，

登陸埃及，切斷埃軍的後路，以軍節節勝利，直迫埃及首都開

羅。聯合國出面調停，以軍才停止繼續進攻。

當以色列軍隊從戈蘭高地揮軍直攻敘利亞的首都大馬士革，

蘇聯調動大軍南下；美國總統尼克森下全國總動員令，地中海的

美國第六艦隊奉命北上援助以色列。以色列政府看見這樣下去要

面對北方極處來的大軍，所以立即撤兵，蘇聯軍隊也因而撤回本

國，美國也同時撤消了二次大戰之後唯一的一次總動員令，戰爭

才告結束。

沙漠變良田

聖經又預言：「以色列山哪，你必發枝條，為我的民以色列結

果子……使你得以耕種。我必使以色列全家的人數在你上面增多，

城邑有人居住，荒場再被建造。我必使人和牲畜在你上面加增；他

們必生養眾多。我要使你照舊有人居住，並要賜福與你比先前更

多，你就知道我是耶和華。」（結三十六8-11）以色列復國之後，

人口、農產都不斷增加。復國初期，人口只有65萬，但時至今日，

以色列的人口已經超過600萬。另外，以色列復國前，巴勒斯坦地

一片荒涼，兩千年來雨量稀少，大部分地區每年平均降雨量低於7

吋。1948年立國之後，降雨量大為增加。現時以色列的農產品出口

總值達8億美元之多，比起60年代只有6,300萬美元的出口總值，增

長了12倍。目前歐洲及地中海市場上，有大量以色列西瓜、柑桔和

葡萄出售（賽二十七6）。土地改善的結果，農作物增產，從荒涼

不毛的沙漠之地，變成土地肥沃的花園良田，實在叫人希奇！

現在的以色列擁有先進的核武器，是世界上舉足輕重的國家之

一。幾十年前，猶太人仍然是一個手無寸鐵，甚至連600萬同胞被

殺害時仍無反抗能力的弱者，是甚麼能力叫他們從死復生，在列

強圍攻下仍然屹立不倒呢？神的能力已清楚彰顯出來，預言準確

地應驗，並已清楚「活畫」在世人眼前！

以色列的復國，以及作為神的選民的地位，是聖經明顯的教導

及預言的應驗；接下去的發展也必將按著聖經的預言逐步發生。
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保羅在羅十一25論到以色列人最後將要全家得救，然而，以色列

卻要受到極慘重的打擊（亞十四1-2）；末了，主必親自降臨（亞

十二3-4），攻擊那些與耶路撒冷爭戰的列國人（亞十四12），然

後基督必要在地上建立祂的國度，一千年之久。我們有責任為神

的選民迫切代禱，求施恩的聖靈快快澆灌在以色列人身上（亞十

二10）叫他們早日悔改，求告主名，以致得救！

為甚麼撒但想要消滅他們？

在過去兩千年，流落在世界各地的猶太人備受歧視、壓制、迫

害、驅逐出境，甚至集體被屠殺。

為甚麼人們如此忌恨猶太人？根據《猶太信仰之旅》著者魏道

思拉比所言，「反猶主義」至少有三個主要因素：

1. 宗教因素

從基督教開始，猶太人便被貼上「殺害基督者」（Christ Killer）

的標籤。因此自古以來，倍受基督教掌權的歐洲各國壓迫。

伊斯蘭教誕生後，又因猶太人不接受穆罕默德為先知，也不以

《古蘭經》為聖典，成為穆斯林的敵對者而受到仇視與歧視。

2. 經濟因素

因猶太人在寄居之地都無法擁有土地或產業，或加入同業工

會，被迫只做一些「隨身可攜帶」的物品的小生意，例如鑽石、

珠寶之類，以及銀業或貸款、放債等業務。這類生意易讓人垂

涎，猶太人很自然的會被看作有錢人。尤其當社會經濟走下坡

時，人們出於妒忌，很容易便將矛頭指向猶太人，以各樣藉口搶

奪他們的財物。在歐洲歷史上，這是屢見不鮮的事。

3. 道德因素

猶太人嚴守神的律法與誡命，在道德生活上顯然高於一般水

平。高尚的品德固然是好，但問題是，「人們即使自知誡命的內

容是正確美好，卻鮮有人喜歡眼前擺著這面道德鏡子。因著拒絕

道德誡命而至終得罪上帝，倒不如除掉這面反映道德的鏡子，以
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及拿鏡子的人。」（《猶太信仰之旅》290頁）

但是在歐洲所發生的屢次大規模屠殺猶太人，特別是在第二次

世界大戰期間，納粹黨對猶太人的大屠殺，不是從常理可以解釋

的；這些罪行其實是魔鬼的作為，大屠殺是魔鬼摧毀猶太人的手

段。為甚麼魔鬼要摧毀猶太人呢？因為猶太人和以色列國在神的

末世計劃還要扮演很重要的角色！魔鬼悉意要除滅猶太人，就是

不讓神的末世計劃得以成就。二十世紀希特勒被撒但激動對猶太

人施行大屠殺，是末世即將來臨的先兆。猶太人將復國，以色列

將成為世界的中心，以色列在神的末世計劃裡扮演重大的角色，

為基督的再來作好準備。

為甚麼以色列人仍不被消滅？

世上沒有一個民族像猶太人一樣，在亡國並被逐出故土之後

的兩千年，又再度立國。在這兩千年間，他們散居在世界每一個

角落，被歧視，被逼迫，被殺害。但是這個民族卻沒有在地球上

消失。他們也沒有被同化，他們在世界各地的社區繼續昌盛，他

們繼續保持自己的民族特徵。為甚麼猶太人能夠在重重劣境下繼

續生存及發展？因為神施恩的手還是在幫助他們！神要保守猶太

人，神要以色列復國，因為猶太人和以色列在神的末世計劃中要

扮演關鍵性的角色。猶太人在二十世紀成功的復國，以及過去60

多年來多次與人口比他們多幾十倍的阿拉伯國家作戰都得到勝

利，正證明神施恩的手還在幫助他們，因為神還要繼續使用他們。

二千年來，為甚麼教會不但不同情他們，反而成為他們最大的

仇敵？

新約時期，耶路撒冷仍是教會的信仰中心，所有的新舊約聖經

著者除了路加，全都是猶太人。但自主後70年耶路撒冷被毀，猶

太人四散後，耶路撒冷便失去作為基督教信仰中心的地位。兩次

與羅馬人的戰爭（70年與135年）中，基督徒都避開，令猶太人與

基督徒關係破裂、分離。

君士坦丁（Constantine the Great, 288-337）信主後，教會便反

過來敵對猶太人；教父們的立場皆屬反猶：
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游斯丁（Justin Martyr, 100）對猶太人說：「聖經不屬於你們，

乃屬於我們。」

愛任紐（Irenaeus, 185）說：「猶太人已喪失繼承神恩惠的權利。

」

特土良（Tertullian, 160-230）說：「神拒絕了猶太人，轉而

喜悅基督徒。」

第四世紀初的優西比烏（Eusebius, 260-341）說：「聖經中所

有的應許是屬於基督徒的，而詛咒則是屬於猶太人的。」

耶柔米（Jerome, 347-407）形容猶太人是：「蛇，猶大的化身，他

們的讚美和祈禱如同驢叫！」

第四世紀末，「金口」屈梭多模（John Chrysostom, 347-407

）387年在安提阿連續講了8篇反猶的講章，稱猶太人「殺人成

癖，是惡魔的化身，有如豬玀」。他引用馬太福音二十七25「祂

的血歸到我們和我們的子孫身上」，將猶太人貼上一個「殺基督

的兇手」標籤，成為千多年來「反閃主義」掌握的歷史憑據。「替代

神學」的出現，主張教會已完全取代以色列，猶太人已失去選民

的資格，教會才是神的真以色列人，教會承載了所有原本給以色

列人的應許，以色列人將受神的咒詛。

另一方面，自313年君士坦丁頒布〈米蘭諭令〉（Edict of Mi-

lan）支持基督教，將猶太教定為非法以來，教會靠著羅馬皇帝的

支持，反過來攻擊猶太人，指他們為殺害基督的兇手，成為以後

1,800年間，教會對猶太人的立場態度，導致無數對猶太人的逼

迫、掠奪、殺害、集體屠殺、甚至施行種族滅絕的理由與藉口，

包括天主教所施行的異端裁判所、宗教法庭、十字軍東征、宗教

改革運動、納粹黨的大屠殺，幾乎都是經「基督教徒」的手作的！

誰是殺基督的兇手？全體猶太族的世世代代都要擔負起這個罪

名與責任，合理嗎？

當時喊「釘祂十字架」的猶太人，是極少數的一群人，怎能代

表所有的猶太人？所有的使徒都是猶太人，難道我們也把他們看

為殺基督的兇手嗎？相反的，他們是一群為使我們這些外邦人得

基督福音而情願為基督而被殺的猶太人！

判決祂死刑並執行釘祂在十字架上的是羅馬人。羅馬人就是義
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大利人，教會怎不要今天的全體義大利人負這個責任呢？今天的

義大利有最多的天主教徒，因為全世界天主教的中心就在那裡；

但從來沒聽過天主教會要義大利人負起這責任！

按當時的情況而言，基督確是死於那些少數猶太人與羅馬人的

手中。但基督在十架上，也已經為他們的罪祈求神的赦免，而教

會卻繼續向他們追這血債兩千年之久，要他們的千千萬萬子孫用鮮

血來還債，合理嗎？合基督的心意嗎？合聖經的教導嗎？合基督徒

的精神嗎？

按耶穌自己宣稱，祂為擔當普世人的罪而自願上十字架的。因

此，真正令耶穌上十架而死的人是普世的罪人，正是教會，就是

你和我，是我們使基督被釘十字架的。但兩千年來，教會卻把殺

基督的罪名歸給所有的猶太人，然後奉主的名去殺害猶太人，認

為那就是為耶穌報仇，替天行道，遵行了神的旨意。如1099年7月

15日，十字軍攻入耶路撒冷，把猶太人關在會堂裡，一面放火將

他們活活燒死，一面高聲呼喊：「基督啊！讚美你的聖名！」這

是教會犯下的嚴重大罪！

教會應當為過去對以色列人的虧欠贖罪、還福音的債，為耶路

撒冷求平安，幫助他們相信耶穌就是彌賽亞，是救主。

歷史上猶太人飽受來自政治、宗教包括異教、天主教、基督教

某些教派的誤解、冤屈、仇視、逼害、殺害，甚至一次又一次的

圖謀進行種族滅絕，直到今天。筆者盼望有真正聖經信仰的基督

徒起來，積極的為神的選民──以色列人求平安，為自己贖罪；

而不要反受誤導，在不自覺中，成為咒詛亞伯拉罕和他的子孫者！

從聖經歷史，我們看見埃及、亞述、巴比倫、波斯、希臘、

羅馬，都曾經有計劃的完全滅絕神的選民，但聖經讓我們知道，

他們背後的真正驅使者是撒但。正因為以色列人是神的選民，要

把救恩與神的祝福帶給全世界的人，因此猶太人成為撒但首要攻

擊並試圖予以滅絕的對象。因此我們也可以知道那些想仇視以色

列，希望消滅以色列的人是與誰站在同一條陣線上了！

公元70年，耶路撒冷被羅馬人毀滅後，還活著的猶太人被賣

為奴，分散到羅馬帝國各地。起初300年，教會對猶太人基本上友

善關懷，因教會本身仍受逼迫，與猶太人同病相憐的共存。
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公元第四世紀（313），羅馬皇帝君士坦丁接受「猶太人為殺

害基督的兇手，猶太人都是猶大的子孫、猶太人應承受殺害基督

的懲罰」的說法，而開始逼迫猶太人。當時教會領袖們獲得皇帝

的支持而仇視猶太人、加以逼迫，並且繼續影響後來的教會，以

致在基督教與猶太人之間留下一道深遠的裂痕，直到今天。羅馬

天主教為鞏固本身的地位，宣稱猶太人已失去選民地位，其地位

已被羅馬天主教會取代，蓄意發展「替代神學」的功用。

中世紀歐洲人視猶太人為魔鬼。不許他們擁有土地產業，只許

經商及經營貸款（因聖經禁止貸款取利，故讓猶太人去作這不得

赦免的罪惡勾當）。國王、教士、騎士揮霍生活或遇作戰之需，

經常成為猶太人的債務人，往往便借故剝奪猶太人財產，以勾銷

債務，又增財富。莎士比亞的《威尼斯商人》便是刻意描寫猶太

商人的可惡，醜化猶太人。十四世紀歐洲因黑死病死了四分之一

的人口，猶太人因遵守舊約的潔淨律例，比較講究衛生，死亡人

數相對較少，結果被誣告為禍首而遭遇嚴厲的逼害。天主教的十

字軍，以除滅異教徒為理由，殺害無數的猶太人。從歐洲到耶路

撒冷，一路遇見猶太人便予以殺害，搶奪他們的財物。因十字軍

的衣服及盾牌都有十字架，以致直到今天，猶太人看見十字架，

就如看見出鞘的利劍一般；將十字架視為「憎恨與死亡的象徵」

，而不是「愛、和平與拯救」的記號。直到二次梵諦岡會議的認

錯、教皇於1999年親到以色列，並作出道歉；以及最近幾年，福

音派信仰的基督徒對以色列人表現出真正的愛與關懷，情況才稍

有改變。

十六世紀改教後，馬丁路德起初希望猶太人支持改教，加入新

教；但發覺猶太人毫不響應後，便開始攻擊猶太人。1543年寫了

一本小冊子《猶太人及其謊言》，建議「將猶太人視同瘋狗般驅

逐出我們的家園，將他集中起來，逼迫他們從事苦役」。這本書

成為德國反猶的經典，400年後成為希特勒迫害猶太人的藍圖。納

粹機關報《衝鋒隊員週報》（Der Stuermer）發行人史特箂謝（Ju-

lius Streicher）於第二次世界大戰後，在「紐倫堡大審」受審時，

說：「今天站在受審台的應該是馬丁路德」。

改教後的歐洲主流教會及天主教共同反猶、仇猶、排猶，直
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到二十世紀末，仍沒大改變。只有英國脫離天主教，也不受以德國

為主的反猶主義影響，對猶太人較為友善，才有1917年〈巴爾福宣

言〉（Balfour Declaration），表示願意支持猶太人返回巴勒斯坦重

建家園的復國運動。

十五世紀猶太人被趕出西歐，主要湧向兩個歡迎他們的地區：

波蘭和土耳其（奧斯曼帝國）。波蘭被俄羅斯佔領後，至十九世

紀，俄國成為全球猶太人最多的國家。到了二十世紀初，俄國敗

於日本，社會動盪，俄皇以猶太人為社會動亂根源，加以逼害。

出版《猶太長老秘錄》一書，陷害猶太人，指猶太人有大陰謀，

對全世界都不利。此書被散播至全歐、北美各地，成為20年代全

世界最暢銷的書。美國著名的「福特」汽車製造公司創辦人亨利

福特（Henry Ford）印行英文版，廣為分發，影響深遠。希特勒

1924年抄襲此書論調，在獄中寫下《我的奮鬥》，埋下後來大屠

殺猶太人的種子。

1941到1944年間，在希特勒的「終極解決」（Final Solu-

tion）計劃下，屠殺了600萬猶太人！當時執行屠殺的軍、警、行

政人員約有90萬人。令人感到震驚的是，這些平均每天屠殺4千猶

太人的屠夫，大多數並非狂熱的納粹份子，而是來自普通家庭的

警員及行政人員！

美哈佛大學學者Daniel Goldhagen於1996年撰寫並出版了一本

書，名叫《希特勒手下心甘情願的執行者》（Hitler’s willing exe-
cutioners），披露當年希特勒手下的101特警皆是出於自願的去執

行屠殺任務！約有四分之一的德國成年男子參與其事；80%德國人

民知情，默許，參與！更令我們感到無比震憾的是，當時執行希

特勒屠殺令的，基本上全是稱為基督信徒的「路德的跟隨者」！

當時不止德國人仇猶，全歐洲皆仇猶，美國也一樣。大屠殺期

間，大多數美國人仍不願相信，到1944年真相大白後，調查顯示

絕大多數美國人相信被殺的猶太人不超過100萬。那些逃離德國的

猶太人，沒有國家願意收留，只有中國駐德國大使何鳳山不顧反

對，發放2千多名猶太人中國簽證。1940年代，有2萬5千猶太人在

上海居住。直到今日，以色列政府仍然記念這個恩情，幾年前中

國前任國家主席江澤民到訪以色列時，以方仍為此表示感激。
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二十世紀，隨著猶太錫安復國運動開始，中東阿拉伯伊斯蘭

教國家對猶太人的敵意越來越大；1948年5月14日，以色列一宣佈

獨立，以色列四周的5個國家同時出兵，想要一舉消滅以色列。惟

神親自作祂子民的保障，如保護祂眼中的瞳人。以後4次的以阿戰

爭，就如回到聖經時代那般，神為以色列人爭戰，以少勝多，以

弱勝強。但佔世界人口五分之一的伊斯蘭教國家，成為以色列的

死敵，隨時都想置以色列於死地。伊朗總統近年來發表的言論便

清楚表明希望將以色列國從地圖上抹掉，質疑二次大戰期間猶太

人遭遇大屠殺事件的真實性，建議將猶太人集體驅逐到歐洲。

根據聖經，我們可知，以色列仍難免最後一戰，最終將導致世

界最後一場末世大戰；也就是基督第二次再來之時。

聖經說，神的子民當為耶路撒冷求平安，保羅說為求讓以色列

人得救，與基督分離他也願意！我們應當在對以色列的立場與態

度上認清，不要站在反猶的陣線與咒詛以色列的人同列；而要關

心神的選民，要為以色列人禱告，為耶路撒冷求平安，為亞伯拉罕

子孫祝福。願保羅的預言早日成全，就是願以色列全家得救（羅

十一26）！

可以用甚麼實際的行動？

若我們今天明白了，也承認教會犯了嚴重的錯誤，已過去的

無法改變挽回，但今天我們就應該用實際的行動來向以色列人還

債。以下是教會可行的，也是應作的：

一、以真誠的愛去愛他們。

不要只想要他們快快悔改信耶穌，那只有弄巧反拙；今天猶太

人要看的是基督徒是否真的愛他們，關心他們？惟有真正的愛，

像基督那樣的犧牲的愛，才能讓猶太人相信世上仍有愛他們、關

心他們的基督徒與教會。

以真實因信主所蒙的恩去向他們作見證，去「激動他們發憤（羡

慕）」（羅十一11）

惟有當基督徒能活出如他們自己所講的豐盛的生命，以證明神

「恩惠的福音」（徒二十24），才有可能讓猶太人「羡慕」而受激
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動，去思考基督徒所接受的耶穌是否真是他們所期待的彌賽亞。

二、為他們禱告（詩一二二6），為耶路撒冷求平安，為

以色列求神的保護與賜福。

求神向猶太人施恩，憐憫他們，求聖靈澆灌下來，讓以色列全

家得救的日子早日到來。

以實際的行動為以色列付出，表達教會對他們的愛與憐憫，藉

此為過去教會對他們的不公、恨惡與殘暴的對待贖罪。

天主教在1965年第二屆梵諦岡大會中承認過去反猶的過錯，

教皇在1999年親到以色列，向猶太人認錯。基督教缺少一個總代

表來表明立場，而今天有許多宗派仍堅持固有立場，接受「替代

神學」，甚至仍敵視猶太人。有人說以色列復國是聖經預言的應

驗時，他們的反應是：「是嗎？復國的以色列人與聖經的以色列

人是同樣的嗎？」

三、我們毋須等甚麼基督教的代表去宣告認錯才能有所表

達，也不要只在思想和口頭上承認教會對以色列人的

虧欠，而應以實際行動來表達。

除了直接參與猶宣事工之外，今天有一些特別向猶太人工作的

基督徒團體，我們可以以奉獻支持他們。有些團體特別照顧猶太

人中間的孤苦寡老的福利關懷事工、有些團體特別幫助在以色列

內的少數基督徒與教會（包括猶太人教會與阿拉伯基督徒）、有

些事工是專向回歸的猶太人提供聖經，也有些宣教機構（包括西

方的與亞洲的）藉著各類不同形式與管道，向猶太人傳遞基督徒

的愛與關懷的。只要你願意，就有方法。今天是普世的教會一同

起來關心神的選民的時候到了，而時候也不多了。願體驗神憐憫

心腸的人都蒙神的憐憫！

「你必起來憐恤錫安，因現在是可憐他的時候；日期已經到了！

你的僕人原來喜悅他的石頭，可憐他的塵土。」（詩一零二13-14）

(作者為馬來西亞巴生衛理公會主任牧師)


